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【学术随笔】 

温习派克社会学札记(连载之三) 
 

费孝通 
 

    十、派克和汤姆士两人的结合 

写完了这篇补课札记的第九节，就进入春节期间。今年春节不知为什么社会来往特别热闹。

有一个上午，我正在为第九节加工准备送打印，有个朋友坐在我对面，替我计算了一下在这段时

间里，为了应付来客，我手里的笔停摆了有六次之多。尽管我在这种思想很难集中的情况下，心

里却总觉得第九节言有未尽。客人散去后，我再定神想了一想。“未尽何在？”于是当我打算续

写第十节时，觉得在这里还应多加一段类似插话的小节。 

我在想：我在这篇补课札记写了不少关于派克老师怎么会成为一个社会学家的经历。我这样

写是用 Ranshenbush 的《派克传记》作拐仗，或是蓝本的。他称这种写作体裁是“自然史” 

让我在这里加一个补丁，因为最近在看些杂书时，看到了 Ranshenbush 曾是派克老师的研究

助理的记载，有必要在此补这一笔。 

以自然史的体裁来写一个人、一个制度或一个集体的发展过程，必须抓住在过程中一些关键

性的事件，使得这个过程能更清楚地表现出它顺理成章的连贯性。因之在搞明白派克成为一个美

国芝加哥学派社会学的创始人的经历中，我认为他怎样进入芝加哥大学这一事件，不言而喻，有

其关键作用。这个关键性的事件的中心是派克和汤姆士两人的结合。上节札记里我在叙述这关键

性事件时还引用了从派克早年住过的旧宅壁橱里找到他身后遗下的这两人往来信札作为值得珍

视的证件。 

我反复琢磨这些信件，发生了一种玄妙的感觉。派克和汤姆士原是两不相识的、分居两地的

知识分子，这次在脱斯开奇会上偶然相遇，却带出了派克成为一个杰出的社会学家的一生经历。

这里似乎有一种我们中国传统中常说的不寻常的机遇，或是所谓“有点缘份”。在汤姆士的信中

却充分的表达了他似乎有一种预感性的直觉，就是他反复说和派克相见的这件事是“一生的大

事”。也许可以说已把简单的机遇，升华成了“缘份”。这种升华是众多复杂因素综合而成的，当

时只给当事者一种莫明其妙的感觉，但事后看来却成了当时尚未发生的某一件重要事故的信号。

这种直感，凡是经历过人世沧桑世故较深的人，说不定有时会亲自尝到过的，我在这里不能多说

了。 

回到派克和汤姆士一见如故的这种结合上来，说他们两人命中有缘也不妨。事实上派克在策

划召集黑人问题讨论会时，以卜干名义写信给汤姆士时，至多认为汤姆士是个对黑人问题有兴趣，

而且有一定观点的人，我相信他决不是有心策划使这次邀请成为他本人投身社会学的门路。但却

就是因为在邀请信上提到了汤姆士的观点，成了汤姆士赴会的动机，和促成他决定在会上发言，

直到他发生要把派克拉入芝加哥社会学系的想法。这一系列事件也许是形成汤姆士主观上发生这

是“一生中的一件大事”预感的客观来由。 
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在派克这一头，他用了一句很具体而朴素的话说出和汤姆士结交的原因，他说“在汤姆士这

个人身上初次找到了一个和我说同样语言的人。”这句话里我们应注意“说同样语言”这几个字，

因为这几个字可以说是派克社会学里的“关键词”。派克把社会看成是一群能交谈的人组成的集

体。交谈就是用同样语言说话。社会也就是通过共同语言交谈的这些人组成的。这些人达到了心

心相印，互相了解，在行为上互相配合，才能完成一件集体行为，成为一个社会实体。派克花了

半生指望能用科学方法来理解社会，而这件事不是一个人办得到的，必须有若干人一起配合起来

成为一种集体行为。这种集体行为的基础是要有一批说同样语言的人，也就是要有一批志同道合

的人组成一个集体来建立一门研究社会的科学。这个前提进而包涵着后来发生的派克和汤姆士相

结合的这件事。 

我们应再注意他用“初次”两字。说是初次也就等于说过去他没有遇到过懂得他语言的人。

他在这里所说的语言当然并不是日常生活中的语言，而是有关他所要实现的那件建立社会学的事

业的语言。再换一句话来说，他到那时为止还没遇到一个真正志同道合的人，可以结合起来完成

他理想中的事业。我们重复细味派克这句话，应当理解他的苦乐所在。苦是苦在知已之难得，乐

是乐在最后“初次”见到了这个说着和自己同样语言的人。这不是“蓦然回首，那人正在灯火阑

珊处”么？他不是说他乐于和这个说同样语言的人一起工作么？这比了‘这是一生的大事’的直

感，说得明白得多了。其实这两人的感觉是一回事。派克在关于这件事的札记里正表现了他在用

他的社会学的语言。这是一门联系实际生活的社会学。 

我在派克和汤姆士两人的结合上发生了这一段遐想，同时又更感到我对派克社会学确实有初

入堂奥之感，现在人已老才进行补课，似乎已经迟了一点。但话又得说回来，到了暮年还有这样

一个补课的决心和机会，应当同样感到是件乐事。 

我想在这节之末加一段有关汤姆士这个人的话。汤姆士论年龄比派克大一岁，是 1863 年出

生的，比 Small 小十岁。他出生在 Virginia 乡下，属荷兰农民的后裔，1889 年毕业于 Tennessee

大学后就在这个大学里教语文，接着去德国留学，1889-1893 年在 Oberlin 学院当英文教师，他对

此职不感兴趣，回头投入新成立的芝加哥大学，跟 Small 学社会学，1896 年获得博士学位，1910

年升为教授，是芝加哥大学培养成材的第一批美国社会学家。但是当时他觉得自己并不完全同意

又不愿追随 Small 那种偏重历史的观点，而有意自创新路，所以他当时自称还在社会学边际上徘

徊。后来他和一个波兰移民学者 F. Znanieski 合作实地调查欧洲大陆的波兰农民和美国的波兰移

民，写成《欧洲和美国的波兰农民生活》（1918）一书而一举成名。但当这本书还没有全部出齐

时，却发生了一件被当时芝加哥当地报纸抄热了的“私人丑闻”，FBI 在一家旅馆里把他拘捕了起

来，虽则后来判定无罪，但名誉受损被迫辞去芝加哥教授一职。有人认为这件事是汤姆士夫人在

第一次世界大战期间过于积极参与和平运动所引起的。派克是同情汤姆士的，但无从出力相助，

虽则后来他还是用自己的名义出版了汤姆士所写的“波兰农民”的续编，《旧世界传统特色的移

植》（1921）在社会学界取得了名著的地位。关于汤姆士和派克在社会学观点上的配合，留待以

后再说。 

 

十一、从探险者成为拓荒者 

派克老师能成为个社会学家的本钱或智源，主要是他在前半生 49 年里积聚在他所谓“思想

库”（thinking tank）里的那份雄厚的贮存。这笔丰富的智力资源得之于他这段生命中的社会经历。
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我记得在燕京大学课堂上听他讲的第一堂课时他就开门见山的要我们从实际的社会生活里去学

习社会学。他一再教导我们这批想学社会学的年轻学生说，学社会学是最方便的，因为我们自身

的生活就是最好的社会学的素材，而我们每个人都成天在社会里生活，研究社会学的资源到处都

是。如果我当时真的明白了派克老师这个听来似乎最简明的教导，也就不会到现在这须眉皆白的

时候还需要下决心来补课了。 

派克老师这句“社会学就在自己的生活里”的教导，不仅说出了派克社会学的关键词，听起

来很简单，而实际上是他用了半生奔波的生活作代价才得出的结论。这句话本身总结了他几十年

里思想领域里探索的收获，实在是经验之谈。甚至可以说派克老师所讲的社会学一直没有半点轶

出他自己切身的生活实际。他本人的生活实际充实和丰富了他的社会学的内容，同时也可以说局

限了他社会学的阵地。当然社会学家本身的生活内容并不等于他在思想领域提炼出来的社会学。

两者是有区别的，但是一切对社会现象的认识和讲解，没有不是以自身真实的社会生活的体验为

基础的。派克老师所讲的社会学，处处都是从他生活经验中产生的。他的社会经验通过他思想上

的提炼，贮存在他的思想库里，经过不断的磨练，成了他的社会学。他本人也在社会上取得了一

个社会学家的角色和地位。 

具体地说派克老师本身的社会经历可以分成三段：第一段是他早年的学校生活和 11 年的记

者生活，第二段是他在美国南方 7 年中和黑人一起过的生活，第三段就是他的长达 51 年的后半

生，包括他在芝加哥大学里作为社会学教授的生活，以及他退休后在太平洋周围各国的考察和旅

游。 

这三段生活对他的社会学的影响是不同的。第一段正如在这篇札记的前几节所说的，被人称

作是他作为一个思想领域里的探险者的时期。探险者意思是指他对社会学这门学科是什么还不清

楚。 

派克老师在进入芝加哥大学之前，在美国，社会学这门学科固然已经在大学里取得了公认的

地位，可以说社会学在美国已经不再是个探险的对象了。但是对派克本人来说他还没有明确当时

他所追求的对象就是“社会学”。我们可以说当时在他思想库里所存贮的资源实际上已经是当时

被一些人认为是“社会学”的东西了，但他自己还没有这个明确的认识。经过汤姆士的努力，把

他拉进了芝加哥大学的社会学系，这是个在社会上公开挂上了牌子的社会学的机关。这时派克老

师才固定下来成为个社会学的拓荒者，而不能再说他是思想领域里的探险者了。 

把派克老师归入社会拓荒者的一代的是 Everett Hughes，他的意思就是指在美国创立社会学

的一代。这个说法我觉得对我很有启发，就是提醒了我们社会学还是一个年轻的学科，它的诞生

还是我上一代人的事。说它年轻是指它还没有成熟的意思。这种认识和定位使我们要时刻记着年

轻有它的好处，也记着年轻有它的弱点。好处是在它的创新精神，弱点是在它没有已定型的道路

可循。 

Hughes 列举出了社会学拓荒者的学术出身，说他们都是半路出家的人：法国的 Leplay

（1806-1904）和意大利的 Pareto 早年都是学工程的。美国的 Tarde（1834-1904）法国的 Durkheim

（1858-1917）早年是学法律的、德国的 Max Weber（1864-1920）和美国的 L. H. Cooley（1864-1929）

早年是学经济学的。美国的 Lester Ward（1841-1913）原是个生物学家，英国的 Herbert Spenser

（1820-1903）、德国的 Georg Simmel（1858-1918）原来都是哲学家。派克老师自己在大学里名义

上也是学哲学的学生，他在哈佛大学所得的学位也是哲学博士。 
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在 Hughes 列举的一些社会学拓荒者一代里，特别提到汤姆士（1863-1947）是个例外，他是

芝加哥大学社会学系第一批获得社会学博士学位的人，他是当时已称社会学教授的 Small 的学生。

但是他在学术上其实是和派克先后走在一条路上。他们共同的出发点就是从人们实际生活里出社

会学。 

汤姆士著名的《波兰农民生活》一书，在写作上就一变当时社会学著作常见的体裁。全书共

2250页，分 5册装订，其中有三分之一以上的篇幅是移居在美国的波兰人和家乡农民间往来的私

人通信，和有关他们的传记，并补充了从波兰语刊物上选录出来的资料。派克的学生 Blumer 1979

年说这种作风是表明他对“讲座式社会学”（armchair sociology）传统的反叛。他把私人通讯和个

人传记汇编在这本书里，作为专著的主要内容。我想他的目的就在想让读者们能直接看到波兰移

民和家乡农民社会来往的原始资料，使读者能闻到一些生活气息和领悟一些“言外之意”。 

派克对我印象最深切的教导就是他亲自领我们这批小伙子到北京的天桥去参观“下层社会”。

他不仅要我们用眼睛看，用耳朵听，而是一再教导我们要看出和听出动作和语言背后的意义来，

就是要理解或体会到引起对方动作和语言的内心活动。别人的内心活动不能靠自己的眼睛去看，

靠自己的耳朵去听，而必需联系到自己的经验，设身处地的去体会。这种“将心比心”的活动在

我国传统中是经常受到重视的。 

我想起了老前辈陈寅恪先生在审查冯友兰《中国哲学史》报告中强调的“神游冥想”时，说

要“与立说之古人，处于同一境界，而对于其持论所以不得不如是之苦心孤诣，表一种之同情，

始能批评其学说之是非得失，而无隔阂肤廓之论”。这句话里所说的同一境界和表一种之同情，

在我看来也就是用本人内心的经历去体会和认同于古人的处境，以心比心，做到思想上的互通。

这个求得对古人持论立说的“真了解的途径”，其实也适用于一切人对人的互相了解的社会关系

之中。派克把“知己”作为“知人”的根据，揭出了人和人能在社会关系中结合的关键。上节札

记里我提到的派克和汤姆士两人的结合其实就是一个很具体的例子。 

 

十二、派克老师在备课 

在上几节里我说，派克前半生可说是个思想领域里的探险者，他探险的目标是要建立一门以

研究人际关系为对象的学科。当他进了芝加哥大学社会学系后，他成了被称为社会学这门学科的

拓荒者，意思是这门学科的内容和研究方法都还没有立出章法，也就是说社会学是怎样一门学科

在学术界和社会上还没有一个共识，所以说这还是学术上的一片处女地，有待学者去耕耘成为一

块人们知识的熟地，不断可以产出对人们社会生活有用的知识。 

派克老师辞掉作为卜干·华盛顿这个美国黑人领袖的助手，在脱斯开奇黑人学校里工作了 7

年之后在 1913 年接受芝加哥大学的聘任为该大学神学院（Divinity School）教授级讲师

（Professorial Lecturer）。派克老师虽则自己主观上有进入科教园地完成了觅取职位的志愿和雄

心，又有汤姆士的大力推荐，但是看来一开始并没有顺利地获得芝加哥大学社会学系教授的地位，

说明了世事的坎坷。但是派克老师素来淡视名利，所以这种遭遇并没有阻碍他走上自己选择的人

生道路。而且他又善于逆来顺受，把坏事转为好事。他在新的岗位上，能充分利用这个教务负担

比较轻、闲暇多的条件，来为他向学生讲授社会学作准备。他在从 1913 年进入芝加哥大学到 1916

年提升为社会学教授的 3 年时间里，尽量设法充实他对社会学内容的建设。主要是通过阅读

（reading）梦术（dreaming）和思考（thinking），进行备课。 
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在继续写我这些补课札记的过程中，我本人不断受到生活波动和思想发展过程的冲击，写完

第十二节之后几乎停笔了有两个多月，1999 年的 5月和 6月。这次停笔一方面是由于我打算去京

九路串糖葫芦（“串糖葫芦”是我最近二年里采用的一个形象性的专称，指的是想按京九铁路线

发展一连串互相衔接的中等城市型的经济中心）,这个设想是我在区域研究中的新思路，也是我

“行行重行行”研究工作上的新课题。但还有另一个原因,是这篇“补课札记”的写作上遇到了

一个难点。 

如果我按派克怎样成为一个社会学家的自然史的历程来写，接下去应当讲派克进入芝加哥大

学之后的“下半生”了，也就是按我利用 Raushenbush 的这本《派克传记》作拐杖，按这个次序

写下去，可以同读者讲讲这位老师怎样在教授这个职位上推动美国社会学的成长。用这个思路来

继续写我的《补课札记》就比较容易下笔，但是我另一种想法是利用这本《札记》记下一些派克

所阐发的社会学的实质问题，例如他在这时期写下和发行较广的几本重要著作的内容。至少我可

以记下一些我对“派克社会学”内容的体会，那就是说我在这本《札记》里要引出我对社会学内

容本身的看法了。如果顺着这条思路发展下去，我就不能不估计一下自己这一生还能有多少时间

供我这样消耗了。尽管每年一度的体验，似乎都表示我不至于在很短时间内就会结束我这一生。

但这是难于预卜之事。若要使这本《补课札记》不致成一本“完不了的乐章”。我还是挑一条易

于完成的路走为妙。 

在过去的两个月里，我一面在车子里旅行和在各地的宾馆里休息，但心里还是一直在思考怎

样把这本《札记》做个结束。最后还是决定从派克老师进入芝加哥大学社会学系这一刻起,继续

用《派克传记》作拐杖写下去。所以接下去应当是讲他怎样利用进了芝加哥的头三年“备课”时

期的生活。我采用了《传记》里提到的三个词：阅读、梦求和思考来作为这一节札记的提纲。这

三词不经意说出了这位老师一生奉献给社会学的一贯精神。正如他的朋友们和学生们所说的，看

来这位老师念念不忘的就是要建立起社会学这一门学科。他可以为此废寝忘食，甚至他的家人已

习惯了他不按时回家就餐的生活规律，不再和他计较这些常常会打乱别人生物钟的麻烦。他可以

和他同室办公的同事们争辩得津津有味停不住口，而难为了服务员不能按时下班。他可以指使在

上班路上遇到的学生改道前进，以免打断他正在思考将在班上讲话的腹稿。他可以等不及结好领

带匆匆上台开讲，而有劳班上的学生在听讲之前要为他整理一下衣襟，甚至要替他擦去刮胡子时

留下的肥皂。他的心里不在这些上面，而是在思考、思考、再思考。他竟成了个不修边幅的书呆

子，在英文里是个十足的 absent minded professor。上述这些在芝大校园里流行的笑柄，是我在各

种讲到这位老师的回忆文章中得知的，并不是我自己的印象。他在燕京讲学的那个学期，在我记

忆中最深的一件事是他是个最守时刻的老师。我却是个最喜爱睡懒觉的学生，他总是比我先一步

进教室上课。这件事我是一直对他有意见的。 

关于上面所说的三条提纲里的“梦求”这一条,是我从原文 dreaming 一字翻译来的。我没有

核实过他在梦里是不是还是忘不掉社会学这门学科。对这个问题我是无法核实的，但是我相信他

经常会“梦见周公”的，因为他的学生们都说他是个有了问题决不肯白白丢掉的人。许多学生记

下由于这位老师不断的追问才使自己豁然贯通的经验。这位老师最不高兴的是学生脑中没有经常

在想解决而解决不了的问题。如果脑中没有问题迫着自己，怎能使一个人的思想不断前进和推陈

出新呢？他这样要求学生，因而可以推想他一定同样对待自己的。如果睡眠时还带着个没有得出

答案的问题，那不就会带入梦中了么？所以我想用梦求一词来说他不让脑子里的问题过夜也许确
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有此境。 

关于通过读书来备课那是不必多说的了，因为他所编的这本《作一门科学的社会学导论》即

那本多年在美国各大学中风行的社会学教科书，本身就是一本他的读书记录。是一本根据他为社

会学提出的纲目。搜集各家有参考价值文献资料的汇编。这些都是经过编者反复阅读各家原著中

提炼出来的精华。对每一个有关社会学的纲目下的历来在西方社会学论坛上有代表性的论点几乎

都被采用来作为引导学生入门的台阶。在这样的目的下，编者所需阅读的资料之繁重就难以估计

了。这笔账，我们且不去计量，但在这里特别应当说一说的是派克读书的特点。《派克传记》的

作者认为最值得我们学习的是他对冷门书的重视和所得到的收获。 

有人把派克社会学说成是从“集体行为”（Collect Behavior）开始以“人文区位学”作结法。

“人文区位学”作为一门学科的确是派克老师最先提出来的。他从读冷门书中得到启发，不断联

系他的社会学思考，培养出这一门他没有能及身完成的学科。《传记》的作者说：在他进入芝大

的头几年里他主要是读书备课，他遍读各家不熟悉的社会学著作外，他喜欢在图书馆里寻找冷僻

的书本。一旦找到了一本他认为是好书，就像大热天跃进了一个清水池塘，不计深浅界限，没头

没脑地钻进去尽情享受。他就是这样发现了其他社会学者没有发现过的这个新领域，就是他后来

发挥培育的人文区位学（Human Ecology)。 

启发他进入这个“人文区位学”的那几本冷门书就是：Engenins Warming 的 Ecology of Plant

（植物区位学)，那本书的英文译本是 1909 年初次出版的；W. M. Wheeler 的 The Ant colony as an 

Organism（作为一个有机体的蚂蚁窝）；Charles C. Adam 的 Grade of the Study of Animal Ecology（动

物区位学导论）和 1915 年出版的 C. J. Galpin 的 The Social Anatomy of Agricultural Community（农

业社区的社会解剖学）。 

他阅读了这些冷门书之后,高兴得甚至要劝他的儿子 R. Hiram Park 专修这门人文区位学。他

这位儿子曾经记下：“在 1915 年或 1917 年，我记得爸爸在 Lansing 停了一会儿，他有一个想法：

要我研究植物和昆虫的区位学，他向我解释说这些比人文区位学要简单些，但是如果我有志于研

究人文区位学,这些书会对我大有用处。我明白他的意愿，但没有跟他指示的方向走，因为我已

在电学和机械学方面花尽了我所有的业余时间。这个世界看来将向高度技术化发展，我想为此做

出准备。” 

如果不是派克老师对人文区位学前途是有那么大的信心，他不会动员他的儿子去研究这门学

科了。我已说过这门学科他只破了题，但并没有在他的一生中建立起来。连他多次想用“人文区

位学”的名称写的一本专著都没有落实。这是后话。但在我这本札记里可以提到这件事来说明他

怎样去挑选书本来阅读的。从冷僻的闲书中容易有新鲜的启发，取得学术发展的新途径，派克老

师就是可以为此作证的学者。 

 

                                                                   (未完待续) 

 

 

 

 

 

 


